

MIS SALUDOS A LA SEÑORA RECTORA DE NUESTRA UNIVERSIDAD, PROFESORA ROSA DEVES, A LA PROFESORA DOROTEA LOPEZ, DIRECTORA DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES A LAS AUTORIDADES ACADEMICAS, COLEGAS, FAMILIARES Y AMIGOS QUE NOS ACOMPAÑAN Y A TODA LA ACOGEDORA COMUNIDAD UNIVERSITARIA QUE HAN INTEGRADO Y FORMAN PARTE AYER Y HOY DE ESTE CASA DE ESTUDIOS INTERNACIONALES Y QUE NOS COBIJA DESDE HACE MAS DE MEDIO SIGLO.

LA DISTINCIÓN DE PROFESOR EMERITO DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE ME PROVOCA, NO SIN ALGO DE PUDOR PERSONAL Y PROFESIONAL, EMOCIONES MUY SENTIDAS DE RECONOCIMIENTO Y GRATITUD. **DOS PALABRAS SUSTANTIVAS** QUE QUISIERA EXPRESAR Y RESALTAR EN ESTA SINGULAR Y SOLEMNE OCASIÓN.

MI RECONOCIMIENTO EN PRIMER LUGAR A LA AUTORIDAD SUPERIOR DE LA UNIVERSIDAD, **A LA RECTORIA Y AL CONSEJO UNIVERSITARIO** POR LA APROBACIÓN Y OTORGAMIENTO DE ESTA HONROSA DISTINCIÓN.

EN PARTICULAR DEBO DESTACAR **MI PERSONAL APRECIO Y GENUINO AGRADECIMIENTO A LA PROFESORA ROSA DEVÉS**, QUIEN PRIMERO COMO VICE RECTORA ACADÉMICA Y AHORA RECTORA DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE HA TENIDO ESPECIAL DEFERENCIA CON NUESTRO INSTITUTO, A TRAVES DE SU CONSTANTE RESPALDO A LA GESTIÓN INSTITUCIONAL Y AL DESARROLLO PROGRESIVO DE PROGRAMAS ACADÉMICOS Y DOCENTES DE POSTGRADO Y PREGRADO.

DEL MISMO MODO, AGRADEZCO MUY SINCERAMENTE A LA DIRECCIÓN Y AL CONSEJO DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES POR SU PROPUESTA DE POSTULAR MI NOMINACIÓN A PROFESOR EMÉRITO DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE. **SIN DUDA QUE LA GENEROSA PREOCUPACIÓN PERSONAL Y SOLIDARIO ENTUSIASMO DE LA DIRECTORA DEL INSTITUTO, PROFESORA DOROTEA LÓPEZ**, HA SIDO DECISIVA PARA EL ÉXITO DE ESTA INICIATIVA.

PERMITANME EN PRIMER LUGAR, CON SOLIDARIA PACIENCIA, UN RELATO COLOQUIAL Y FAMILIAR, **DE UN BREVE RECUENTO TESTIMONIAL** A PARTIR DE MI IDENTIFICACION CON EL **INSTITUTO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE**. LA PRIMERA VEZ QUE TUVE INFORMACIÓN ACERCA DEL MISMO, OCURRIO A **MEDIADOS DE LOS AÑOS SETENTA**, CUANDO INICIABA MIS PRIMEROS INTENTOS DE APROXIMACION Y FORMACION EN EL CONOCIMIENTO DE LOS ESTUDIOS INTERNACIONALES.

FUE ENTONCES EN BUENOS AIRES, EN 1976, TRAS UNA ESPECIALIZACIÓN PROFESIONAL EN EL INTAL O INSTITUTO PARA LA INTEGRACION DE AMERICA LATINA DEL BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO, DONDE TUVE LA OPORTUNIDAD DE CONOCER Y TENER COMO PROFESORES VISITANTES A RECONOCIDOS ESPECIALISTAS INTERNACIONALES Y ACADEMICOS DEL IEI COMO LOS PROFESORES **RICARDO FFRENCH DAVIS Y LUCIANO TOMASSINI**.

UN POCO MAS TARDE, EN MEDIO DE LAS TENSIONES DEL CUASI CONFLICTO BELICO CON ARGENTINA Y CON LOS GENTILES Y ACERTADOS CONSEJOS DE LOS PROFESORES TOMASSINI Y CRISTIAN GUERRERO YOACHAM, DECIDO FINALMENTE INICIAR MIS ESTUDIOS DE POSGRADO EN EL CAMPO INTERNACIONAL, UNA DECADA DESPUES DE AYUDANTÍAS ACADÉMICAS Y GESTION ADMINISTRATIVA UNIVERSITARIA EN LA UNIVERSIDAD CATOLICA DE CHILE.

DE ESTA FORMA, A FINES DE LOS AÑOS SETENTA, EL INSTITUTO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE ME ACOGE COMO ESTUDIANTE DE POST GRADO Y LUEGO, A COMIENZOS DE LOS OCHENTA, ME HONRA COMO INTEGRANTE DE SU PLANTA ACADEMICA. **LA UNIVERSIDAD DE CHILE** SERÁ A PARTIR DE ENTONCES, **MI ALMA MATER DEFINITIVA**.

MI RECONOCIMIENTO PERSONAL AL EXDIRECTOR Y PROFESOR, FRANCISCO ORREGO, Y A MIS APRECIADOS AMIGOS, PROFESORES DE LA EPOCA Y FUTUROS COLEGAS ALBERTO VAN KLAVEREN Y HERALDO MUÑOZ, QUE ME RECIBIERON E INTRODUIJERON EN LOS ESTUDIOS INTERNACIONALES, **DESPERTANDO MI INTERÉS Y VOCACION POR LA CARRERA ACADÉMICA**.

EN ESTA PROLONGADA TRAYECTORIA Y ACOGIDA INSTITUCIONAL, AGRADEZCO EN FORMA MUY ESPECIAL, **LA AMISTAD, CAMARADERIA Y CONFIANZA** QUE GENEROSAMENTE ME HA BRINDADO A LO LARGO DE ESTOS AÑOS, LA **PROFESORA MARÍA TERESA INFANTE**. BAJO SU

DIRECCIÓN, **A FINES DE LOS OCHENTA**, ME INVITA A DESEMPEÑARME COMO DIRECTOR DE POSTGRADO. **ASÍ** INICIO MI PRIMERA RESPONSABILIDAD INSTITUCIONAL Y QUE LUEGO SE SUMARÁ A OTRAS TAREAS Y RESPONSABILIDADES ACADÉMICAS Y DIRECTIVAS QUE **SE EXTIENDEN EN EL TIEMPO HASTA FECHA MUY RECIENTE.**

HOY RECUERDO CON ESPECIAL AFECTO, A PROFESORES E INTERNACIONALISTAS CON QUIENES COMPARTIMOS MUCHAS JORNADAS EN MOMENTOS DIFÍCILES Y DE ESPERANZA PARA EL PAÍS Y LA UNIVERSIDAD. ME REFIERO A LOS ACADÉMICOS RAIMUNDO BARROS, JOSE GARRIDO, GUSTAVO LAGOS, ALEJANDRO MAGNET Y ALBERTO RIOSECO.

JUSTO ES RECONOCER TAMBIÉN LA VIGENCIA INSTITUCIONAL DE UNA COMUNIDAD ACADÉMICA QUE GENERÓ Y MANTUVO ESPACIOS DE REFLEXIÓN, DIALOGO Y PROPUESTAS INTERNACIONALES A **NIVEL UNIVERSITARIO Y DE ESTADO**, COMO NOS ENSEÑA Y NOS INTERPELA EL ESPIRITU REPUBLICANO Y LEGADO UNIVERSAL DE ANDRÉS BELLO.

EN ESTA MISMA TRADICIÓN Y CONFORME **A NUESTRA MISIÓN Y OBJETIVOS INSTITUCIONALES, EL RELEVO GENERACIONAL DE LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA DEL INSTITUTO**, HA APOSTADO CON CRECIENTE ÉXITO POR SU CRECIMIENTO Y DESARROLLO ACADÉMICO.

COMO TESTIGO Y EN PARTE RESPONSABLE DE LOS PERÍODOS MÁS INMEDIATOS DEL MISMO, **EXPRESO MI RECONOCIMIENTO Y AGRADECIMIENTO** A QUIENES NOS

ACOMPAÑARON COMO EQUIPO EN LA DIRECCIÓN Y EN LAS DIFERENTES FUNCIONES Y TAREAS UNIVERSITARIAS DEL INSTITUTO.

EL DESARROLLO DE LA MARCHA INSTITUCIONAL Y LAS TAREAS DE DOCENCIA, INVESTIGACIÓN Y EXTENSIÓN UNIVERSITARIA, HAN TENIDO COMO EXPONENTES Y COLABORADORES A DESTACADOS ACADEMICOS Y ACADEMICAS, A QUIENES EXPRESO MI PERSONAL RECONOCIMIENTO POR SU APORTE Y VALIOSA COLABORACIÓN DE ESPECIALISTAS AL SERVICIO Y COMPROMISO DE NUESTRA IDENTIDAD Y PROPOSITOS.

MI APRECIO Y HONDA GRATITUD A LAS PROFESORAS ASTRID ESPALIAT, MARIA JOSE HENRÍQUEZ, MARIA TERESA INFANTE, DOROTEA LOPEZ, PAZ MILET Y TATIANA REIN.

DEL MISMO MODO, MI RECONOCIMIENTO A PROFESORES QUE EN LA LINEA ANTERIOR COLABORARON Y CONTINUAN COMPROMETIDOS **CON EL DESARROLLO Y POSICIONAMIENTO DE EXCELENCIA ACADEMICA Y PROFESIONAL DEL INSTITUTO.**

AGRADEZCO LA DEDICACION DE LOS PROFESORES RICARDO GAMBOA Y MIGUEL ANGEL LOPEZ, Y EN FORMA MUY FRATERNAL, LA ESTRECHA COLABORACIÓN ACADEMICA EN TAREAS DE INVESTIGACIÓN, PUBLICACIONES Y DOCENCIA QUE ME HAN BRINDADO GENEROSAMENTE **EL PROFESOR GILBERTO ARANDA** Y MUY ESPECIALMENTE, **EL PROFESOR EDUARDO CARREÑO**, A TRAVES DE SUS SABIOS Y COMPROMETIDOS APORTES.

EN EL CAMPO DE LA DOCENCIA DE PREGRADO, QUISIERA SUMAR MI HONDA GRATITUD Y APRECIO A LA EFICIENTE Y RIGUROSA COLABORACIÓN DE AYUDANTÍA, ENTREGADA POR RENATA LISBOA EN LOS ÚLTIMOS AÑOS. SU SERIA VOCACIÓN Y RESPONSABLE DEDICACIÓN CON LOS COMPROMISOS ACADÉMICOS CONTRAÍDOS, LE AUGURA UNA EXITOSA PROYECCIÓN PERSONAL Y PROFESIONAL EN EL CAMPO DIPLOMÁTICO CHILENO.

UN RECONOCIMIENTO ESPECIAL A LA REVISTA ESTUDIOS INTERNACIONALES DEL INSTITUTO Y A SUS LOGROS EDITORIALES DE MÁS DE MEDIO SIGLO DE EXISTENCIA. MI MÁS PROFUNDA GRATITUD Y ADMIRACIÓN PERSONAL AL TRABAJO SERIO Y ENTUSIASTA QUE HA ACOMPAÑADO CON DELICADA GESTIÓN Y ASESORIA EDITORIAL, NUESTRA DISTINGUIDA PROFESORA ROSE CAVE.

AGRADEZCO TAMBIÉN A TODO EL EQUIPO DE LA REVISTA BAJO MI DIRECCIÓN, EN PARTICULAR A SU EX - EDITORA ANDREA SPROVERA Y LA COLABORACIÓN PROFESIONAL DE LUCIO LÓPEZ.

ASIMISMO, MI RECONOCIMIENTO Y PERSONAL APOYO AL TRABAJO DE CONTINUIDAD, DE EXCELENCIA E INDIZACIÓN EDITORIAL EN EL CUAL SE ENCUENTRA COMPROMETIDO SU ACTUAL EDITOR, PROFESOR ANDRÉS DOCKENDORFF.

FINALMENTE DESEO EXPRESAR MI RECONOCIMIENTO Y GRATITUD PERSONAL A TODA LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA DEL INSTITUTO, INTEGRADA POR ACADÉMICOS, ESTUDIANTES, PROFESIONALES,

FUNCIONARIOS Y PERSONAL DE COLABORACION. **ES ESTA GRAN COMUNIDAD** LA QUE CONSTITUYE Y HACE POSIBLE EL DESARROLLO DE LAS FUNCIONES ACADEMICAS, **PRESERVA LA IDENTIDAD Y PROYECTA LA MISION DEL INSTITUTO.**

EN EL MARCO DE ESTA COLABORACIÓN E INTEGRACIÓN INSTITUCIONAL, LA ASISTENCIA DE **LA BIBLIOTECA DEL INSTITUTO Y SUS APORTES A LAS TAREAS INDIVIDUALES Y COLECTIVAS** DE DOCENCIA, INVESTIGACIÓN Y EXTENSIÓN INSTITUCIONALES, HA SIDO CENTRAL Y DETERMINANTE.

COMO EXPERIENCIA PERSONAL Y A LO LARGO DE MI CARRERA ACADEMICA Y DIRECTIVA DEBO RECONOCER Y AGRADECER EN FORMA MUY ESPECIAL EL ACOMPAÑAMIENTO PERMANENTE Y LA **COLABORACION ESPECIALIZADA Y PERSONALIZADAS DE NUESTRAS BIBLIOTECARIAS Y ASISTENTES** DE LA BIBLIOTECA DEL INSTITUTO. ME REFIERO CON ESPECIAL GRATITUD Y PERSONAL AFECTO A **MARIA LUISA MATTE Y A CARMEN LUZ MOLINA,** COMO AL TRABAJO OPORTUNO Y EFICIENTE DE ASISTENCIA DE **IVONNE GUTIERREZ.**

MI RECONOCIMIENTO TAMBIEN AL RELEVO PROFESIONAL Y ADMINISTRATIVO ACTUAL DE LA BIBLIOTECA EN LAS PERSONAS **DE LUCIO LOPEZ Y ALFREDO CORTÉS.**

DEL MISMO MODO, RECONOZCO LAS RESPONSABILIDADES DE LAS FUNCIONES DE ADMINISTRACIÓN QUE ACOMPAÑAN A LA GESTIÓN DE LA DIRECCIÓN, EN ESPECIAL **MIS AGRADECIMIENTOS AL TRABAJO DE COORDINACIÓN Y JEFATURA DE VICTORIA DÍAZ Y ORLANDO FERNANDEZ.**

MI GRATITUD A LAS SECRETARÍAS DE DIRECCIÓN Y DOCENCIA QUE ME ACOMPAÑARON Y SIGUEN CUMPLIENDO EN FORMA EFICIENTE Y PERSONALIZADA SUS DELICADAS Y NECESARIAS FUNCIONES. **ME REFIERO CON MUCHO APRECIO A GLORIA OÑATE, DANIELA GARCIA Y ALEJANDRA LORCA.** DEL MISMO MODO HAGO EXTENSIVO CORDIALMENTE **ESTE RECONOCIMIENTO Y APRECIO A PATRICIA CAVIERES Y CAROLINA ROCO,** QUIENES HAN VENIDO ACOMPAÑANDO **CON DEDICACIÓN Y ESFUERZO** LA ORGANIZACIÓN Y COORDINACIÓN DEL CRECIENTE Y DINAMICO TRABAJO DOCENTE DE POSTGRADO Y POSTITULO EN EL INSTITUTO.

NO MENOS GRATIFICANTE E IMPORTANTE HA SIDO LA PRESENCIA, APOYO Y DESVELO INSTITUCIONAL QUE DIARIAMENTE HAN ENTREGADO Y CONTINUAN APORTANDO LOS SERVICIOS Y COMPROMISO DEL PERSONAL DE COLABORACIÓN. MI RECONOCIMIENTO AL TRABAJO Y COMPAÑÍA DURANTE ESTOS AÑOS DE GUIDO ARIAS, CARLOS MARDONES Y HECTOR GAETE.

AL CONCLUIR ESTE BREVE REPASO TESTIMONIAL E INSTITUCIONAL Y CON LA PERSPECTIVA DE ESTAS CUATRO DECADAS, **CÓMO NO RECONOCER LA OBRA IMAGINATIVA Y CREADORA DEL FUNDADOR DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES.**

COMO PRECURSOR DE LOS ESTUDIOS INTERNACIONALES EN CHILE Y AMERICA LATINA, **EL PROFESOR CLAUDIO VELIZ** HA LEGADO AL PAIS **UN BIEN PUBLICO NACIONAL** DE PROYECCION INTERNACIONAL Y ASENTADO BAJO EL ALERO DE LA PRINCIPAL CASA DE ESTUDIOS DEL ESTADO CHILENO. ESTE BIEN PUBLICO INCORPORA TAMBIEN COMO PATRIMONIO DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE A LA PRIMERA REVISTA Y BIBLIOTECA ESPECIALIZADA EN ESTUDIOS INTERNACIONALES DEL PAÍS.

LA RESPONSABILIDAD DE SU DESARROLLO Y DESTINO INSTITUCIONAL, RECAE NO SOLO EN LA DIRECCION DE SUS AUTORIDADES ACADEMICAS, SINO QUE ESENCIALMENTE EN EL COMPROMISO DE LA PROPIA COMUNIDAD UNIVERSITARIA CON LOS OBJETIVOS FUNDACIONALES Y CON LAS ASPIRACIONES Y METAS FUTURAS DEL INSTITUTO.

ASI, SIGUIENDO LAS DIRECTRICES Y PROPOSITOS DE CREACION Y MISIÓN INSTITUCIONAL EN ORDEN A CONTRIBUIR EN FORMA SISTEMATICA A LOS ESTUDIOS SOBRE RELACIONES INTERNACIONALES DE CHILE Y AMERICA LATINA, PERMITANME BOSQUEJAR BREVEMENTE ALGUNAS REFLEXIONES Y LINEAMIENTOS ESTRATEGICOS SOBRE **UN**

ESQUEMA DE ANALISIS PARA UNA POLITICA EXTERIOR DE ESTADO EN CHILE.

LA CALIFICACIÓN DE POLITICA DE ESTADO, RECURRENTE EN EL DISCURSO Y PRAXIS DE LA POLITICA EXTERIOR CHILENA, **APELA A UNA LARGA TRADICION REPUBLICANA** ACERCA DEL SIGNIFICADO, CONSISTENCIA HISTORICA Y EVOLUCIÓN POLITICA DEL ESTADO E INSERCIÓN INTERNACIONAL DE NUESTRO PAÍS. ASÍ TAMBIEN INVOCA AL RECONOCIMIENTO QUE LA POLITICA EXTERIOR REPRESENTA EN FORMA PRAGMATICA A LOS INTERESES NACIONALES Y QUE TRASCIENDE A LOS GOBIERNOS, A SUS VISIONES IDEOLOGICAS Y ASPIRACIONES PROGRAMÁTICAS, EN PARTICULAR.

DE ESTE MODO, **LO NACIONAL** CONSTITUYE UNA **EXPRESION DEL ESTADO**. ESTE ES RECONOCIDO POR EL ILUSTRE HISTORIADOR CHILENO, PROFESOR MARIO GONGORA, COMO “UNA NOCIÓN CAPITAL PARA NUESTRO PUEBLO, YA QUE ES EL ESTADO EL QUE HA DADO FORMA A NUESTRA NACIONALIDAD.”

LUEGO AGREGA “LA MATRIZ DE LA NACIONALIDAD: LA NACION NO EXISTIRIA SIN EL ESTADO, QUE LA HA CONFIGURADO A LO LARGO DE LOS SIGLOS XIX Y XX... ES EL ESTADO EL QUE HA DADO FORMA A NUESTRA NACIONALIDAD” (1986)

PARA EL MISMO GONGORA, CITO: “EL ESTADO, PARA QUIEN LO MIRA HISTORICAMENTE- NO MERAMENTE CON UN CRITERIO JURIDICO O ECONOMICO-NO ES UN APARATO MECANICAMENTE ESTABLECIDO CON FINALIDAD UTILITARIA,

NI ES EL FISCO, NI ES LA BUROCRACIA. ES, **COMO DIJO BURKE UNA SOCIEDAD** A SER CONSIDERADA CON REVERENCIA, SOBRE TODA LA CIENCIA; **UNA SOCIEDAD** SOBRE TODO ARTE; **UNA SOCIEDAD** SOBRE TODA VIRTUD Y TODA PERFECCIÓN. Y COMO LAS FINALIDADES DE TAL SOCIEDAD NO PUEDEN OBTENERSE EN MUCHAS GENERACIONES, NO ES SOLAMENTE UNA SOCIEDAD ENTRE LOS QUE VIVEN, SINO ENTRE LOS QUE ESTAN VIVOS, LOS QUE HAN MUERTO Y LOS QUE NACERAN “(1986) CIERRO LA CITA.

POR SU PARTE, EL ESTUDIO SISTEMATICO Y OPERACIONAL DE LA POLITICA EXTERIOR COMO UN AREA ESPECIFICA DE LAS RELACIONES INTERNACIONALES, SE ABOCARÁ AL ANALISIS, EXPLICACIÓN Y SEGUIMIENTO DE LA CONDUCTA DE LOS ESTADOS EN SUS INTERACCIONES CON OTROS ESTADOS-NACIONES EN CONTEXTOS HISTORICOS Y DINAMICOS DEL DESARROLLO DEL SISTEMA INTERNACIONAL.

POR LO TANTO, EN LOS ESCENARIOS TRANSNACIONALES Y GLOBALES DE LA POLITICA MUNDIAL ACTUALES, ES NECESARIO RECONOCER LA HISTORICIDAD, ESPECIFICIDAD Y EL VALOR QUE REPRESENTA EL ESTADO COMO ACTOR DETERMINANTE Y GARANTE DE LOS INTERESES NACIONALES DE UN PAIS COMO EL NUESTRO EN SU POLITICA EXTERIOR.

A ESTE RESPECTO, SEGÚN LA CONCEPCION DEL INTERNACIONALISTA **STEPHEN KRASNER (1978) ES EL ESTADO** A TRAVES DE SUS PROPIAS INSTITUCIONES, QUIEN ASIGNA VALORES EN LA SOCIEDAD Y, EN CONSECUENCIA,

SUS OBJETIVOS VAN EN BENEFICIO DE LA COMUNIDAD O DEL INTERES GENERAL DE LA NACION.

DE ACUERDO CON EL MISMO AUTOR, EN EL CAMINO POR ALCANZAR ESTOS OBJETIVOS (MATERIALES O IDEOLOGICOS) PODRAN ENCONTRAR RESISTENCIAS INTERNAS Y EXTERNAS, PARA LO CUAL SUGIERE QUE QUIENES TIENEN LA RESPONSABILIDAD DE LLEVAR ADELANTE LOS PROPOSITOS SUPERIORES DEL ESTADO (DECIDORES) DEBERAN SOBREPONERSE A AMBAS RESISTENCIAS A TRAVES DE MECANISMOS DE CONTROL E INFLUENCIA QUE PUEDAN EJERCER EN EL AMBITO INTERNO E INTERNACIONAL.

EN CONSECUENCIA, UNAS PREGUNTAS INICIALES PARA UN ANALISIS ESTRATÉGICO DE **POLITICA EXTERIOR DE CHILE** SON IDENTIFICAR **CUÁL ES EL INTERES NACIONAL Y CUÁL CAMINO ES EL MEJOR PARA ALCANZARLO**.

DESDE EL PUNTO DE VISTA DE ADOPCIÓN DE POLÍTICAS, **QUÉ INSTITUCIONES Y ACTORES EN EL SISTEMA POLITICO CHILENO JUEGAN ROLES ESPECIFICOS** Y CUANTA INFLUENCIA EJERCEN EN LA POLITICA EXTERIOR.

EN EL PLANO BILATERAL Y MULTILATERAL DEL SISTEMA INTERNACIONAL, **CÓMO SE DESARROLLA Y ARTICULA EL INTERES NACIONAL CON LOS COMPROMISOS** CONTRAIDOS CON OTROS ESTADOS Y ORGANIZACIONES INTERNACIONALES.

POR OTRO LADO, **CÓMO LA SOCIEDAD INTERNACIONAL A TRAVÉS DE GRUPOS ORGANIZADOS INTENTAN DEMANDAR E INFLUIR EN LA POLITICA EXTERIOR, EN LA PERSPECTIVA DE CONCILIAR SUS PROPIOS INTERESES CON EL INTERES NACIONAL.**

PARA LOS FINES DE **IDENTIFICAR Y ABORDAR LOS EVENTUALES LINEAMIENTOS DE UNA POLITICA EXTERIOR DE ESTADO EN CHILE Y SU APLICACION EN UN MARCO DINAMICO DE OPCIONES ESTRATEGICAS EN EL SIGLO XXI,** LA PROPUESTA ANALÍTICA SOBRE EL INTERES NACIONAL DE LA POLITICA EXTERIOR NORTEAMERICANA QUE OFRECE EL INTERNACIONALISTA **BRUCE JENTLESON (2012) ES MUY SUGERENTE, ADAPTABLE Y EVENTUALMENTE APLICABLE PARCIALMENTE A LA EXPERIENCIA INTERNACIONAL DE NUESTRO PAÍS.**

SIN EMBARGO, JUNTO CON ADECUAR LA PROPUESTA DE INTERES NACIONAL DE JENTLESON (4 PS) Y SU SUSTENTACIÓN EXPLICATIVA Y PRACTICA AL CASO CHILENO, **PROPONGO COMPLEMENTARLA** CON LAS VISIONES QUE SOBRE LA SOCIEDAD INTERNACIONAL NOS APORTA LA LLAMADA ESCUELA INGLESA DE LAS RELACIONES INTERNACIONALES, COMO ASIMISMO LA **TRADICIÓN Y REFLEXIÓN REGIONAL A PARTIR DE LA EXPERIENCIA DIPLOMATICA Y POSICIONAMIENTO** INTERNACIONAL DE LOS ESTADOS LATINOAMERICANOS Y DE CHILE EN PARTICULAR, EN SU INSERCIÓN Y DESENVOLVIMIENTO INTERNACIONAL.

DE ESTE MODO Y DE ACUERDO CON SU DESARROLLO HISTORICO Y TRAYECTORIA INTERNACIONAL, LAS CATEGORÍAS QUE RECOGERIAN LOS OBJETIVOS DE INTERES NACIONAL DE LA POLITICA EXTERIOR CHILENA EN LOS PLANOS BILATERAL Y MULTILATERAL PROPONGO DENOMINARLAS COMO LAS (5 D, S). ESTO ES, **DEFENSA** (*SEGURIDAD DISUASIVA*), **DEMOCRACIA** (*INSTITUCIONALIDAD Y GOBERNABILIDAD*), **DESARROLLO** (*SUSTENTABILIDAD Y BIENESTAR ECONOMICO*) **DERECHOS HUMANOS** (*INCLUSIVIDAD, JUSTICIA Y GOBERNANZA*) Y **DIPLOMACIA**. (*INSTRUMENTO, FUENTE Y CONDUCTA O ETICA*) DE LOS ESTADOS EN POLITICA EXTERIOR.

CADA UNA DE ESTAS CATEGORIAS SE SUSTENTAN EN LOS POSTULADOS Y CONCEPCIONES CLASICAS Y CONTEMPORÁNEAS DE LAS RELACIONES INTERNACIONALES. A SABER, **REALISMO POLITICO, INTERNACIONALISMO LIBERAL, ECONOMIA POLITICA INTERNACIONAL E IDEALISMO DEMOCRATICO** Y QUE SE INSCRIBEN, SIGUIENDO A **JETLESON** EN LA TRADICION O MAINSTREAM DE LA ESCUELA NORTEAMERICANA DE LA DISCIPLINA.

A SU VEZ, **DESDE LA ESCUELA INGLESA** DE LAS RELACIONES INTERNACIONALES, LA MIRADA DEL SISTEMA INTERNACIONAL INSPIRADA EN LA TRADICIÓN DEL REALISMO **DE HOBBS**, COMO DE LA **SOCIEDAD INTERNACIONAL E INSTITUCIONALISMO COMPARTIDO DE GROTIUS** CONFORME A LAS REGLAS DEL DERECHO INTERNACIONAL Y, **DE LA SOCIEDAD MUNDIAL**, COMO TRANSFORMACIÓN Y ASPIRACION **DEL ESPIRITU KANTIANO**, TAMBIEN CONTRIBUIRIAN A PROFUNDIZAR LOS FUNDAMENTOS DE LOS

ARGUMENTOS Y PRINCIPIOS QUE SUSTENTAN LOS OBJETIVOS DE INTERES NACIONAL DE LA POLITICA EXTERIOR DE CHILE.

AL MISMO TIEMPO, LAS REFLEXIONES Y EXPRESIONES CONTEMPORANEAS DE AMBAS ESCUELAS, LA NORTEAMERICANA Y LA INGLESA, AYUDAN A ENRIQUECER Y PONER AL DIA EL ANALISIS Y EXPLICACIÓN DE LAS CATEGORÍAS ESTRATEGICAS DE INTERÉS NACIONAL QUE ENTRAN EN JUEGO Y PUEDAN COMPETIR O COMPLEMENTARSE EN LA SELECCIÓN DE LAS OPCIONES DE POLITICA EXTERIOR

LO ANTERIOR, JUNTO CON ENTREGAR ARGUMENTOS PARA JUSTIFICAR LAS OPCIONES QUE SE DEBAN Y PUEDAN PRIORIZAR EN LA AGENDA DE POLITICA EXTERIOR, CONFORME A LA EVENTUAL COMPETENCIA O COLABORACION DE LOS ACTORES Y GRUPOS DE INTERÉS NACIONALES O TRANSNACIONALES, PUEDEN DAR CUENTA DE LAS TENSIONES Y EVENTUALES CONTRADICCIONES QUE SE GENERAN EN LOS PROCESOS DE FORMULACIÓN Y ADOPCION DE DECISIONES DE LA POLITICA EXTERIOR CHILENA.

EN SINTESIS Y PARA CONCLUIR, ME HE PERMITIDO EN ESTA OCASIÓN SUGERIR UN PUNTO DE PARTIDA PARA UNA REFLEXIÓN ACERCA DE UN ESQUEMA DE ANALISIS Y EJECUCION PRELIMINAR SOBRE **VARIABLES Y PRIORIDADES ESTRATEGICAS** A CONSIDERAR EN UN ESTUDIO ACTUAL Y PROSPECTIVO DE **POLITICA EXTERIOR DE ESTADO** EN CHILE.

CONFIO QUE ESTAS REFLEXIONES PRELIMINARES SUSCITEN ALGÚN INTERÉS PARA PODER COMPARTIR CON COLEGAS

ESTAS IDEAS Y LINEAMIENTOS DE EXPLICACIÓN ANALÍTICA ACERCA DE LA MATERIA EXPUESTA. CIERTAMENTE AGRADEZCO DESDE YA LOS COMENTARIOS Y CRÍTICAS QUE SEAN PERTINENTES.

MUCHAS GRACIAS POR VUESTRO INTERÉS, PACIENCIA Y ACOMPAÑAMIENTO EN ESTA EMOTIVA Y SIGNIFICATIVA CEREMONIA ACERCA DE MI PROLONGADA CARRERA ACADÉMICA UNIVERSITARIA.

REITERO MI EMOCIONADO Y HONROSO RECONOCIMIENTO A LA UNIVERSIDAD DE CHILE, A SUS AUTORIDADES Y COLEGAS UNIVERSITARIOS. MI MAYOR Y HONDA GRATITUD A LA DIRECCIÓN Y A TODA LA COMUNIDAD DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES DEL PASADO Y PRESENTE.

MUY AGRADECIDO POR CONFERIRME ESTA DISTINCIÓN Y MUCHAS GRACIAS POR DARMÉ ESTA OPORTUNIDAD DE ENTREGAR UN TESTIMONIO DE FIDELIDAD PERSONAL E INSTITUCIONAL A NUESTRA ALMA MATER.

POR ÚLTIMO, Y SI ME LO PERMITEN, QUISIERA EXPRESAR MIS AGRADECIMIENTOS A LA FAMILIA QUE ME ACOMPAÑA Y A LA QUE ESTÁ AUSENTE. A MIS PADRES QUE VIERON SIEMPRE CON MUCHO ORGULLO Y SATISFACCIÓN MI PERTENENCIA A LA COMUNIDAD ACADÉMICA DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE. A MI HERMANA Y HERMANOS Y CUÑADOS PRESENTES, A MI HIJAS, HIJO, NIETAS Y NIETOS QUE HOY ESTAN AQUÍ Y QUE HAN ESTADO MUY PRESENTES COMO FAMILIA EN MIS ESTUDIOS Y TRABAJO ACADÉMICO. MI INFINITA GRATITUD A MARIA INES, MI SEÑORA, POR SU GENEROSIDAD, RESILIENCIA Y PACIENCIA

EN LA COMPAÑIA DE TANTAS JORNADAS CON SACRIFICIO
PERSONAL Y RENUNCIAS PROFESIONALES EN ESTA AVENTURA
ACADEMICA Y DE VIDA.

PROFUNDAMENTE AGRADECIDO Y QUE ¡VIVA LA UNIVERSIDAD
DE CHILE Y EL INSTITUTO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES!

SANTIAGO DE CHILE, DICIEMBRE 11 DE 2024